

## DIARIO DE ACONTECIMIENTOS REFERENTES A ESPAÑA

(Enero-marzo de 1986)

Por MARIA DOLORES SERRANO PADILLA

2 de enero.—LORD CARRINGTON, EN MADRID.—Ha comenzado su visita a España el secretario general de la OTAN, lord Carrington. Comenzó entrevistándose con el ministro de Asuntos Exteriores, señor Fernández Ordóñez. Fuentes oficiales han definido esta visita como «protocolaria, pero en la que se hablará de todo y se pasará revista a las cuestiones españolas como miembro de la Alianza Atlántica».

— ACERCA DE LOS LIBIOS EXPULSADOS.—La Oficina de Información Diplomática ha comunicado al responsable de Negocios de la Embajada de Libia la expulsión del territorio español de tres funcionarios libios que «efectuaban actividades contrarias a su status en España». Ninguno de ellos tenía estatuto diplomático ni figuraba en las listas de protocolo diplomático existentes en Asuntos Exteriores.

3 de enero.—ACTIVIDADES DEL SECRETARIO DE LA OTAN.—El secretario general de la OTAN, lord Carrington, se entrevistó ampliamente con el presidente González en el palacio de la Moncloa. Ambos estadistas almorzaron en el mismo palacio y, posteriormente, comparecieron ante los periodistas. El presidente González reiteró sus posiciones sobre el referéndum y agregó que es moralmente vinculante para el Gobierno que desea respetar la voluntad popular. Lord Carrington declaró que la OTAN quiere mantener una fuerza militar suficiente para defender ese mundo basado en los principios comunes y los intereses compartidos. Es una organización defensiva que no será nunca la primera en tomar las armas y que no atacará al adversario. Es una organización —añadió— fundada en la solidaridad y en las decisiones colectivas, adoptadas por acuerdo unánime de sus miembros. Insistió en que no desea interferirse en los asuntos internos españoles.

4 de enero.—LORD CARRINGTON RECIBIDO POR EL REY.—S.M. el Rey recibió en el palacio de la Zarzuela, por espacio de una hora, al secretario general

de la OTAN, lord Carrington. A la entrevista asistieron el ministro de Asuntos Exteriores, el embajador de España ante la Alianza Atlántica, don Jaime de Ojeda, y el jefe del Gabinete de lord Carrington.

10 de enero.—EL MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES, A IBEROAMÉRICA.—Ha emprendido un viaje de seis días por diversos países iberoamericanos el ministro de Asuntos Exteriores. Por la noche llegó a Santo Domingo donde se entrevistará mañana con el ministro de Exteriores dominicano. Seguidamente se trasladará a San José de Costa Rica donde permanecerá dos días.

11 de enero.—EL MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES, EN COSTA RICA.—El ministro de Asuntos Exteriores, señor Fernández Ordóñez, ha reiterado en Costa Rica el apoyo español a la tarea del Grupo de Contadora. Se reunirá con el presidente de la República y con su homólogo costarricense.

12 de enero.—DECLARACIONES DEL PRESIDENTE GONZALEZ.—El presidente del Gobierno ha explicado el futuro de España tras el referéndum sobre la OTAN, en unas declaraciones a «La Stampa» de Turín. Dijo que, en la oposición, se mostraban adversos al ingreso en la Alianza Atlántica, pero, una vez dentro «se han ido acumulando varias razones nuevas» que llevan al Gobierno a preferir esa situación. «Ahora prefiero estar dentro —dice— y conocer todos los proyectos de la defensa en lugar de sufrirlos sin estar al corriente de cuanto me está pasando».

— LOS EURODIPUTADOS ESPAÑOLES.—Los sesenta diputados españoles se han incorporado a sus escaños en el Parlamento Europeo.

13 de enero.—ACTIVIDADES DEL SEÑOR ORDOÑEZ.—El ministro de Asuntos Exteriores ha recibido en San José una carta de los principales grupos antisandinistas pidiéndole su mediación ante el Gobierno de Managua. Por la tarde llegó a Guatemala donde asistirá a la toma de posesión del presidente electo, señor Cezezo.

14 de enero.—ACTIVIDADES DEL MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES.—El ministro de Asuntos Exteriores ha declarado que se reunirá con sus colegas del Grupo de Contadora para intercambiar impresiones sobre los problemas de Centroamérica. Aclaró que la reunión tendrá un carácter informativo y que España «no pretende ningún protagonismo». Se reunió con el presidente electo, señor Cezezo, entregándole un mensaje personal del presidente González.

15 de enero.—EL MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES, EN MANAGUA.—Ha llegado a Managua el ministro señor Ordóñez. Manifestó el interés español de continuar apoyando un diálogo que conduzca a la reconciliación nicaragüense. Tras su llegada se entrevistó con el presidente de la Asamblea Nacional, señor Núñez, y otros dirigentes. En la Embajada de España se reunió con algunos representantes de los partidos de oposición que le explicaron su postura en relación con el proceso político nicaragüense.

16 de enero.—CARTA DEL PRESIDENTE GONZALEZ A LOS JEFES DE ESTADO ÁRABES.—El presidente del Gobierno español ha enviado —a través del ministro de Asuntos Exteriores— una carta a los jefes de Estado árabes explicando las razones que le impulsan al reconocimiento diplomático del Estado de Israel. «España —dice, entre otras cosas— se ha fijado como uno de los objetivos de su acción exterior el de la universalidad de relaciones con todos los pueblos de la Tierra, principio que se encuentra inscrito en el mismo frontispicio de la Constitución y expresamente declarado, desde su ascensión al Trono, por su Majestad el Rey, como uno de los corolarios lógicos del restablecimiento de las libertades diplomáticas».

— ESPAÑA AUMENTA SU AYUDA ECONOMICA A NICARAGUA.—Co-

mo consecuencia de la visita realizada a Nicaragua por el ministro de Asuntos Exteriores, señor Fernández Ordóñez, España ha decidido duplicar la ayuda económica que viene concediendo a dicho país.

17 de enero.—RELACIONES DIPLOMÁTICAS CON ISRAEL.—En La Haya, los representantes de España e Israel han intercambiado los documentos protocolarios por los que se establecen relaciones diplomáticas plenas entre España e Israel. El secretario general de Política Exterior del Ministerio de Asuntos Exteriores, don Máximo Cajal, y el director general adjunto del Ministerio de Asuntos Exteriores de Israel, señor Anug, firmaron, en representación de sus respectivos países, el protocolo.

—DECLARACIONES DEL MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES.—El ministro señor Fernández Ordóñez declaró ante los periodistas que la postura española «sobre la situación en el Próximo Oriente y la búsqueda de la paz en la región» se refleja en la declaración que acompaña al reconocimiento diplomático. «El comunicado conjunto fue negociado y la declaración unilateral española era simplemente conocida por Israel». Dicha declaración constituye una síntesis de las posiciones tradicionales de la diplomacia española y reivindica «la tradicional política de amistad y solidaridad con el mundo árabe». El Gobierno recuerda que España no reconoce los territorios anexionados «a partir de 1967» ni la alteración del status de la ciudad de Jerusalén.

—SECUESTRO DE ESPAÑOLES EN BEIRUT.—El canciller de la Embajada de España en Beirut, su hermano, funcionario de la Embajada, y el miembro de los GEO, señor Sánchez, han sido secuestrados por un comando chií en la capital libanesa.

18 de enero.—GESTIONES EN BEIRUT.—El embajador de España en Beirut, señor Aristegui, ha entrado en contacto con el jefe de la facción «Amal» al objeto de conseguir la liberación de los secuestrados.

19 de enero.—ENTREVISTA GONZALEZ-PERES.—En La Haya se han entrevistado, en un clima de cordialidad, los jefes de los Gobiernos de España, señor González, y de Israel, señor Peres. Después de la entrevista, el presidente del Gobierno español declaró que «España puede servir ahora de puente entre Israel y el mundo árabe y contribuir positivamente al proceso de paz en el Próximo Oriente». El presidente del Gobierno de Israel transmitió a su colega la invitación a S.M. el Rey de España para que visite oficialmente su país.

20 de enero.—ENTREVISTA GONZALEZ-CRAXI.—En Taormina se han entrevistado los jefes de Gobierno de España e Italia, señores González y Craxi, para tratar de algún malestar generado en Italia por el ingreso de España en la CEE. Primeramente se entrevistaron ambos presidentes en privado y, más tarde, volvieron a reunirse acompañados de sus ministros de Asuntos Exteriores.

—REACCIÓN EN KUWAIT E IRAN.—Ante el anuncio de las relaciones diplomáticas con Israel, los Gobiernos de Kuwait e Irán han llamado a consultas a sus respectivos embajadores en Madrid. El secretario general de la Liga Árabe ha calificado de «lamentables» dichas relaciones.

21 de enero.—TERMINAN LAS CONVERSACIONES CON CRAXI.—Han terminado las conversaciones mantenidas por los presidentes de los Gobiernos de España e Italia. El señor Craxi declaró: «Me he permitido expresar el gran interés de Italia y el deseo de que el pueblo español confirme con su apoyo la posición del Gobierno español de permanecer en el seno de la Alianza Atlántica». El presidente González declaró que dentro de unos meses España solicitará el ingreso en la UEO. Explicó también la situación en Centroamérica.

23 de enero.—DISCURSO DEL REY.— S.M. el Rey ha pronunciado un discurso ante el Cuerpo Diplomático en el que dijo, entre otras cosas, que «España seguirá apoyando las justas causas árabes».

4 de febrero.—DEBATE EN EL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS.—Se ha efectuado el debate sobre el referéndum en el Congreso de los Diputados. El presidente del Gobierno, don Felipe González, insistió en que lo mejor para España es permanecer en la Alianza Atlántica. De este debate se dará cuenta detallada en la Crónica Parlamentaria de esta Revista.

10 de febrero.—ACUERDO CON LOS MUSULMANES DE CEUTA Y MELILLA.—Los subsecretarios de Interior y de Justicia han llegado a un acuerdo con los representantes de las comunidades musulmanas de Ceuta y Melilla que pone fin a los conflictos planteados por la Ley de Extranjería. Por otra parte, el ministro de Asuntos Exteriores, señor Fernández Ordóñez, destacó la «actitud moderada» del Gobierno de Rabat «interesado por encima de todo en mantener buenas relaciones con España».

11 de febrero.—EL MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES, EN ANGOLA.—Ha llegado a Angola, en su gira por tres países del Africa subsahariana, el ministro de Asuntos Exteriores.

12 de febrero.—ACTIVIDADES DEL MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES.—La delegación española que preside el ministro de Asuntos Exteriores, ha solicitado del Gobierno de Angola que le sea concedida a la empresa Hispanoil las explotaciones petrolíferas situadas en Cabinda que, anteriormente, estaban arrendadas a la compañía norteamericana Mobil Oil. El ministro se entrevistó con su homólogo angolés, señor N'Binda, y con el secretario de Estado de Cooperación. El ministro dijo que el Gobierno español desaprueba las acciones de UNITA contra el Gobierno de Luanda. También se trató de que España aumente su actual cooperación en los campos técnico, sanitario y cultural.

17 de febrero.—EL MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES, EN LUXEMBURGO.—El ministro de Asuntos Exteriores asiste en Luxemburgo a la firma del Acta Unica Europea. Declaró que «la mayoría de mis colegas piensan que una votación del pueblo español contraria a la permanencia en la Alianza Atlántica produciría en sus países una gran desilusión».

18 de febrero.—ACTIVIDADES EN BEIRUT.—Se encuentran en Beirut el subsecretario del Interior, señor Vera, y el director general de Asuntos Consulares, señor Pastor. Acompañados del embajador en Beirut han efectuado algunas entrevistas al objeto de conseguir la liberación de los tres secuestrados.

—LLAMADO A CONSULTA EL EMBAJADOR EN FILIPINAS.—El ministro de Asuntos Exteriores ha llamado a consulta a Madrid al embajador español en Filipinas, señor Ortiz Armengol. El portavoz de la Oficina de Información Diplomática afirmó que esta decisión obedece «a la preocupación del Gobierno español por la situación que atraviesa Filipinas».

19 de febrero.—LOS SECUESTRADOS ESPAÑOLES, LIBERADOS.—El miembro de los Grupos Especiales de Operaciones y los dos funcionarios de la Embajada de España, secuestrados en Beirut, han sido liberados y entregados al jefe del movimiento chíí Amal y ministro de Justicia, señor Berrih, que los entregó al embajador de España. El ministro de Asuntos Exteriores, señor Fernández Ordóñez, declaró en Madrid que el Gobierno español ha mantenido sus condiciones de «no negociar nada» hasta la liberación de los secuestrados.

24 de febrero.—LOS REYES, EN ALEMANIA.—Han llegado a Bonn, en visita oficial, SS.MM. los Reyes de España. Fueron recibidos por el presidente de la

República. S.M. el Rey depositó una corona al pie del monumento a las víctimas de la violencia y las guerras. Después, SS.MM. fueron recibidos en el Ayuntamiento de la ciudad por el burgomaestre. Por la noche se celebró una cena de gala en su honor ofrecida por el presidente federal. S.M. agradeció, en su discurso, el activo apoyo alemán al ingreso de España en la CEE.

25 de febrero.—ACTIVIDADES DE LOS REYES.—S.M. el Rey ha recibido en el palacio de Gymnich a los líderes de los partidos políticos, mientras que S.M. la Reina visitaba una escuela especial de educación. Al mediodía SS.MM. se entrevistaron con el canciller Kohl que les ofreció un almuerzo. El Rey dijo, en su discurso, que «la profunda amistad entre nuestros dos pueblos, así como la red de intereses comunes que se ha creado a lo largo de la historia, son un firme apoyo de nuestras relaciones bilaterales». El canciller alemán destacó en sus palabras la simpatía del pueblo alemán por el caminar de la España democrática, así como el agradecimiento de que sea la visita oficial la primera tras la adhesión de España a la CEE.

SS.MM. asistieron después a la «tarde española» que se celebró en su honor en la Beethovenhalle. Después asistieron a una recepción en la residencia del embajador de España en Bonn.

26 de febrero.—ACTIVIDADES REALES.—SS.MM. los Reyes efectuaron desplazamientos en helicóptero a Colonia y Dusseldorf. En el Ayuntamiento de Colonia firmaron en el libro de oro de la ciudad y el Rey pronunció unas palabras destacando que Colonia «fue siempre lugar de encuentro de las culturas latina y germánica y sigue desempeñando su función». Se trasladaron a la catedral donde fueron recibidos por el cardenal Hoeffner. En Dusseldorf asistieron a un banquete de gala en el palacio de Benrath y, posteriormente, el Rey se entrevistó con destacadas personalidades de la economía. Luego regresaron al palacio de Bonn donde se alojan.

27 de febrero.—LOS REYES, EN BERLÍN.—SS.MM. los Reyes llegaron a Berlín occidental procedentes de Hannover, dirigiéndose al Ayuntamiento de Schöneberg donde el alcalde-gobernador les dio la bienvenida. En sus palabras, el señor Diepgen dijo que «La Corona es para los españoles el símbolo de la unidad y la continuidad de la nación y Vuestra Majestad ha dado prueba de ello ante el pueblo español y ante el mundo entero». Agregó que «Europa estaría incompleta sin las aportaciones de España en el pasado y en el presente». El Rey pidió la desaparición del muro de Berlín mediante el diálogo y la distensión. «Por Berlín —dijo— pasa la línea secante que divide dos mundos y es responsabilidad de todos superarla mediante el diálogo y la distensión».

28 de febrero.—TERMINA EL VIAJE REAL.—SS.MM. los Reyes han permanecido en Munich en la última etapa de su viaje oficial. El presidente bávaro, señor Strauss, les recibió en el palacio Príncipe Carlos. Estuvieron en el Ayuntamiento, donde firmaron en el libro de oro y donde el alcalde pronunció un emotivo discurso declarando que los Reyes habían «abierto y allanado a España el camino de la democracia». Visitaron el Instituto de Cultura Hispánica y el Deutschen Museum. Finalmente asistieron a una cena de gala ofrecida por el presidente bávaro. Seguidamente se trasladaron al aeropuerto donde fueron despedidos por el presidente Strauss.

3 de marzo.—EL REY, EN MARRAKECH.—Ha llegado a Marrakech, S.M. el Rey Don Juan Carlos invitado por el soberano marroquí para asistir a las fiestas del XXV aniversario de la subida al Trono del Rey Hassan II. El soberano marroquí le recibió en el aeropuerto acompañado del príncipe heredero y de su hermano.

4 de marzo.—ACTIVIDADES DEL REY.—S.M. el Rey, acompañado de Hassan II, presidió la ceremonia de «prestación de plicitesía» al soberano marroquí por

los representantes de todas las provincias del Reino. En el palacio imperial asistió a un almuerzo en su honor ofrecido por el monarca marroquí al que asistieron también representantes de la casa real Alauita y el embajador de España. Por la noche regresó a Madrid.

7 de marzo.—DECLARACIONES DEL REY DE MARRUECOS.—S.M. Hassan II ha declarado entre otras cosas que, durante la visita del Rey de España «Hablamos, y hablamos extensamente de Ceuta y Melilla. La visita del Rey Don Juan Carlos fue una gran sorpresa y mi mejor regalo en la fiesta del Trono. Nos conocemos desde hace años y tenemos unas relaciones muy estrechas». «En las conversaciones que celebramos —agregó— nos marcamos el propósito de que se hable con serenidad de Ceuta y Melilla. Espero que la solución de este contencioso venga por la paz y el interés recíproco bien comprendido».

9 de marzo.—EL PRESIDENTE GONZALEZ, EN LISBOA.—Ha viajado a Lisboa el presidente del Gobierno, don Felipe González, para asistir a la ceremonia de la jura del nuevo presidente portugués, señor Soares.

12 de marzo.—CELEBRACION DEL REFERENDUM.—Se ha celebrado en toda España el referéndum convocado para decidir la permanencia en la Alianza Atlántica en los términos propuestos por el Gobierno.

13 de marzo.—RESULTADOS DEL REFERENDUM.—El pueblo español ha aprobado, por amplia mayoría, la propuesta efectuada por el Gobierno. La participación fue de 17.217.290 personas (59,74%). Los votos afirmativos fueron 9.042.951 y los negativos 6.859.977. Se registraron también 1.125.976 votos en blanco y 188.386 votos nulos.

14 de marzo.—CARTA DEL GOBIERNO ESPAÑOL.—El Gobierno español, en carta oficial enviada a todos los países miembros de la OTAN, informa que el resultado afirmativo del referéndum convocado permite al Gobierno español continuar en la Alianza con las tres restricciones aprobadas: desnuclearización, no integración en la estructura militar y reducción de la presencia norteamericana. Añade que permanecer en la Alianza no significa modificación de la reivindicación sobre Gibraltar que continuará siendo mantenida.

15 de marzo.—EL PRESIDENTE GONZALEZ, EN ESTOCOLMO.—El presidente González se ha trasladado a Estocolmo para asistir a las honras fúnebres por el primer ministro asesinado, señor Olof Palme. Asistieron jefes de Estado, de Gobierno y altas personalidades de 119 países.

El presidente del Gobierno español se entrevistó —entre otras personalidades— con el presidente de Nicaragua en la embajada de España. «Estamos en contra de que se alimente un clima de violencia en Nicaragua» declaró el señor González.

18 de marzo.—DENEGADO EL ASILO AL EX-VICEMINISTRO CUBANO.—El Ministerio del Interior ha decidido negar asilo político al ex-viceministro cubano señor Sánchez Pérez. También se niega la extradición solicitada por el Gobierno de La Habana.

19 de marzo.—ENTREVISTAS HISPANO-PORTUGUESAS.—El ministro de Asuntos Exteriores ha celebrado en Lisboa una serie de conversaciones destinadas a la búsqueda de una política común en la CEE. El señor Fernández Ordóñez se ha entrevistado, sucesivamente, con el primer ministro, señor Cavaco Silva y el presidente de la República, señor Soares. Declaró que «para España y Portugal comienza la aventura de lograr un objetivo común que es modernizar sus estructuras económicas y sociales y adaptarlas a las altamente industrializadas de la Europa Comunitaria».

21 de marzo.—GRUPO DE PLANES NUCLEARES.—Se han reunido en Wurz-

## DIARIO DE ACONTECIMIENTOS REFERENTES A ESPAÑA

burgo los ministros de Defensa de los países miembros de la OTAN. El embajador español, señor Ojeda, suscribió sin ninguna reserva el comunicado final de la reunión. El secretario general de la OTAN, lord Carrington, manifestó la satisfacción de todos los ministros reunidos por la plena participación española en dicho grupo.

— EL MINISTRO DE ASUNTOS EXTERIORES, EN TUNEZ.—Ha llegado a Túnez el ministro de Asuntos Exteriores para entrevistarse con el secretario general de la Liga Árabe, señor Klibi.

